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ПО СУЩЕСТВУ

Юрий Шейбак о замещении 
котельных на Радуге:  
«Давайте оперировать фактами»

– В последние дни разверну-
лась широкая дискуссия о целесо-
образности замещения двух ко-
тельных – №27 и №45 – в Руд-
ничном районе мощностями Ке-
меровской ТЭЦ. А сама электро-
станция готова к тому, чтобы 
обогреть Радугу?

– Давайте расставим все точки 
над «i». Целесообразность в замеще-
нии двух неэффективных котельных 
– №27 и №45 – проанализировало 
и определило Министерство энер-
гетики России и лично заместитель 
министра Вячеслав Кравченко, ут-
вердив в августе прошлого года Схе-
му теплоснабжения г. Кемерово до 
2031 года. Это объемный документ, 
для составления которого были за-
действованы специалисты четырех 
институтов, все детально просчиты-
валось. И этот документ проверялся 
экспертными комиссиями, кстати – 
неоднократно, в течение длительно-
го времени отправлялся на доработ-
ку. А защитил этот основополагаю-
щий документ развития централизо-
ванного теплоснабжения областной 
столицы Кузбасса лично глава города 
Илья Середюк. Поэтому ставить под 
сомнение такое решение ошибочно. 

Во главу угла этого документа по-
ставлен законодательно закреплен-
ный  принцип: неэффективные ис-
точники тепла должны быть заме-
щены более эффективными с точ-
ки зрения экономики и технологии. 
Сейчас речь идет о досрочном заме-
щении этих котельных – не к отопи-
тельному периоду 2019–2020 годов, а 
на год раньше. Инициировали такое 
решение депутаты Кемеровского гор-
совета, чтобы сэкономить городской 
бюджет на компенсации выпадаю-
щих доходов ресурсоснабжающим 
организациям. В Схеме объем такой 
экономии для городского бюджета 
– 187 млн рублей в год. Это первое. 

Что касается готовности ТЭЦ. 
После закрытия в Кировском районе 
всех крупных промышленных произ-
водств Кемеровская ТЭЦ загружена 
всего на 30%. Ее установленная те-
пловая мощность 749 Гкал/час, в то 
время как подключенная договорная 
мощность всего 247 Гкал/час. То есть 
500 Гкал/час  на ТЭЦ остались не-
востребованными и могут быть на-
правлены на организацию центра-
лизованного теплоснабжения пра-
вобережной части города Кемерово. 
Хотя еще в 2008 году по инициативе 
горадминистрации от  Кемеровской 
ТЭЦ в Рудничный район была по-
строена за 1,5 млрд рублей (в тех це-
нах) новая тепломагистраль диаме-
тром 700 мм для подачи тепла всем 
потребителям этого района. Но се-
годня она загружена только на 20%. 
Поэтому станция с легкостью гото-
ва покрыть все существующие и пер-
спективные тепловые нагрузки пра-
вобережной части города. Была даже 
построена мощнейшая подкачиваю-

щая насосная станция, в открытии 
которой принимали участие Влади-
мир Михайлов, Валентин Мазикин, 
Илья Середюк, Анатолий Лазарев.  И 
сегодня в здании ПНС висит сохра-
нившийся с тех пор баннер «Тепло-
магистраль от Кемеровской ТЭЦ в 
Рудничный район города Кемерово». 

– То есть труба загружена все-
го на 20%? Это что значит, что 
ваше тепло всё-таки поступает 
на Радугу?

– Конечно, порядка 46 Гкал/час 
тепловой энергии СГК сегодня пода-
ёт в новые микрорайоны Рудничного 
района, где она реализуется населе-
нию уже компанией  «Теплоэнерго».

– А как же надежность? Всё-
таки 12 км?

– Сегодня котельные «Теплоэ-
нерго» расположены на минималь-
ном удалении от жилой застройки 
(что не очень хорошо с точки зрения 
экологии), но это не абсолютная га-
рантия надежности теплоисточни-
ка. Пример тому – случившийся 17 
февраля пожар на котельной №27. 
Без тепла и горячей воды остались 55 
домов. Хорошо, что на улице не было 
сильного мороза, и хватило мощно-
стей, чтобы запитать потребителей 
по резервной схеме. 

Что же касается теплотрассы от 
Кемеровской ТЭЦ, то функциониру-
ет она в рамках утвержденного Схе-
мой эффективного радиуса тепло-
снабжения, при определении кото-
рого разработчики и эксперты учи-
тывают не только вопросы экономи-
ческой эффективности, но и вопросы 
надежности теплоснабжения. Исхо-
дя из существующей практики про-
ектирования и строительства тепло-
магистралей  централизованного те-
плоснабжения  в России, как прави-
ло, строительство теплотрассы про-
тяженностью свыше 20 км считается  
неэффективным. И потом: вы думае-
те от Ново-Кемеровской ТЭЦ или Ке-
меровской ГРЭС ближе, скажем, до 
домов Шалготарьяна или проспекта 
Комсомольский? Но я понимаю ваш 
вопрос. А вдруг что произойдет? На-
дежно ли, все же в Сибири живем? 
Ну, во-первых, если говорить о на-
чале пути теплоносителя, то на стан-
ции восемь не загруженных  котло-
агрегатов, и в случае ремонтов или 
неполадок (а такое может случить-
ся и на любых других электростан-
циях, но это не сказывается на теп-
лоснабжении) каждый из них спо-
собен взять на себя нагрузку. Идем 
дальше по технологической цепоч-
ке. Большая часть протяженности те-
пломагистрали от Кемеровской ТЭЦ 
в Рудничный район (9,4 км из 13) –  
наружной прокладки. Как правило, 
такие тепломагистрали менее под-
вержены коррозии и повреждени-
ям и более надежны, чем теплома-
гистрали подземной прокладки. Кро-
ме того, время отыскания и ликвида-
ции повреждения  на теплотрассах 

наружной прокладки минимально. 
Даже в гипотетически худшем сцена-
рии развития события отмечу, что на 
теплотрассе два трубопровода – пря-
мой и обратный. В случае разгерме-
тизации одного из них второй запу-
скается в режим прямого, и теплоно-
ситель продолжает поступать в дома 
потребителей. Это стандартная тех-
нология. Сложность рельефа и пере-
пад высот по трассе  прохождения те-
пломагистрали также были учтены в 
свое время при  её проектировании и 
строительстве от Кемеровской ТЭЦ в 
Рудничный район.  В-третьих, а кто 
сказал, что не будет резервных мощ-
ностей на Радуге? Замещение котель-
ных вовсе не говорит об их полной 
ликвидации. Они могут быть переве-
дены в режим подкачивающих насо-
сных станций, узлов смешения и ре-
зервных источников тепла. 

– Не могу обойти вопрос о мо-
нополизации рынка теплоснаб-
жения. Не получится ли так, что 
сегодня крупная компания под-
жимает под себя мелкий тепло-
вой бизнес, а завтра увеличива-
ет тарифы?

– Очень хороший вопрос. А по-
чему вы считаете, что монополия – 
это плохо? Почему никто не говорит, 
что армия или полиция – это тоже 
монополия?

– Ну вы хватили…
– Я фигурально. Вы дослушайте. 

Потому что эти государственные мо-
нопольные структуры обеспечивают 
на принципах единоначалия безопас-
ность и жизнь миллионов граждан. 
Так вот, система теплоснабжения – 
это тоже своего рода система обеспе-
чения безопасности жизнедеятель-
ности человека, особенно в наших 
суровых сибирских условиях. Поэ-
тому чем меньше мелких фирмочек 
здесь задействовано, тем надёжнее 
сам теплофикационный комплекс го-
рода. А чтобы  у монополии не рос-
ли аппетиты (а теплоснабжение яв-
ляется регулируемым государством 
видом деятельности), есть РЭК, над-
зорные и правоохранительные орга-
ны. Да и, посмотрите, у СГК, которая 
в лице АО «Кемеровская генерация» 
отапливает 87% города, тариф для 

конечного потребителя 1328,99 ру-
бля за гигакалорию, а у АО «Тепло-
энерго» – 2460,17.  Ну, и кто в дан-
ном случае работает эффективнее? 
Кто более выгоден для потребителя? 

– Однако представители «Те-
плоэнерго» заявляют, что у них 
стоимость продукта на котель-
ных №27 и 45 ниже, чем у «Кеме-
ровской генерации»!

– Вы знаете, можно сколько угод-
но заниматься компиляцией цифр и 
даже заявить о создании «вечного 
двигателя», но давайте оперировать 
фактами. А факты – это утвержден-
ные Региональной энергетической 
комиссией тарифы и установленные 
Советом народных депутатов плате-
жи, по которым потребитель реально 
платит. И сегодня бизнес Руднично-
го района, в том числе запитанный от 
котельных №27 и 45, платит «Тепло-
энерго» почти в два раза больше, чем 
предприниматели того же Кировско-
го района, получающие тепло от Ке-
меровской ТЭЦ. Думаю, перспекти-
ве снизить объем платежей за ком-
мунальные услуги бизнесмены Ра-
дуги будут только рады. 

– Вы сказали, что на Радуге 
уже есть тепло от Кемеровской 
ТЭЦ. То есть потребители разных 
улиц уже платят разную цену?

– Ну, население, как вы знаете, 
платит у нас в городе только часть от 
обоснованного тарифа, всего 664,19 
рубля за гигакалорию, оставшуюся 
разницу доплачивает ресурсникам го-
родской бюджет. Такая вот мера соци-
альной поддержки. Что касается Ра-
дуги, то там действительно есть теп-
ло от котельных №27 и 45, и есть теп-
ло от Кемеровской ТЭЦ. Только про-
исходит вот что: «Теплоэнерго» на 
конце нашей трубы покупает тепло у 
«Кемеровской генерации» по ее тари-
фу в  1328,99 рубля за гигакалорию, 
а дальше, на правах ЕТО, перепрода-
ет его уже почти в два раза дороже – 
по 2460,17 рубля. С населения полу-
чает 664,19 рубля за гигакалорию, а с 
городского бюджета за население – 
оставшуюся разницу. Вот такая при-
чудливая арифметика. 

– Почему же такая разница в 
тарифах?

– Разница между просто котель-
ной и крупной ТЭЦ всегда будет в 
пользу крупного теплоисточника, 
работающего в режиме когенерации. 
Что это значит? На электростанциях 
типа ТЭЦ основным видом продук-
ции является тепловая энергия, элек-
троэнергия является попутным про-
дуктом, который торгуется на сво-
бодном рынке. Ну, согласитесь: из 
одной тонны условного топлива вы-
годнее получить один продукт, или 
сразу два, которые можно продать?  
Кроме того, у всех (как у мелких ко-
тельных, так и крупных по сравне-
нию с ними ТЭЦ) есть  условно по-
стоянные расходы на единицу выпу-
скаемой продукции. На одной ТЭЦ 
они  значительно ниже, чем у мно-
жества мелких котельных. Поэтому, 
конечно, себестоимость производ-
ства тепла на  угольной ТЭЦ априо-
ри становится ниже, чем на  котель-
ной. Тем более работающей на при-
родном газе. Не стоит забывать и о 
КПД топливоиспользования: у ко-
тельных он, безусловно, ниже. 

Проблема в другом: электроэ-
нергия Кемеровской ТЭЦ проигры-
вает по себестоимости электриче-
ской мощности гидроэлектростан-
циям и мощным ГРЭС из-за своей 
недозагруженности. И при прохо-
дящем конкурентном отборе  элек-
трической  мощности  она сегодня 
не покрывает всех своих  заявля-
емых затрат на поддержание этой 
электрической мощности.  Но аль-
тернативы теплоснабжения Киров-
ского района нет, поэтому государ-
ство наделяет такую станцию стату-
сом «вынужденный генератор», обя-
зывая рынок принимать и покупать 
ее мощность в приоритетном поряд-
ке по устанавливаемой государством 
цене.  В этом как раз и заключается 
государственный подход, государ-
ственная поддержка теплоисточни-
ков, которые важны для теплоснаб-
жения города. 

– Говорится о том, что при 
замещении котельных №27 и 45 
экономика «Теплоэнерго» прося-
дет, и тариф на остальных ко-
тельных этой компании вырас-
тет многократно…

– Ну, никто из наших оппонентов 
пока открыто не приводил конкрет-
ных, обоснованно подтвержденных 
расчетами цифр, только «страшные» 
цифры в 7–9 и даже 13 тысяч рублей 
за гигакалорию. Хотя в Схеме тепло-
снабжения расчетные данные есть – 
4139 рублей за гигакалорию. Кроме 
того, доля потребителей оставшихся 
котельных ничтожно мала, и найти 
механизм компенсации расходов по 
ним для бюджета гораздо проще и 
дешевле, чем для потребителей все-
го Рудничного района. Кроме того, 
возможна и такая модель центра-
лизованного теплоснабжения, когда 
статусом единой теплоснабжающей 
организации по городу может быть 
наделена одна компания. Она поку-
пает тепло у менее эффективных те-
плоисточников по установленным 
для них РЭК тарифам, а продает по 
более привлекательным для потре-
бителя ценам, также утверждаемым 
регулирующим органом. По-моему, 
это самый разумный вариант, кото-
рый может устроить все стороны: и 
владельцев теплоисточников, и по-
требителей, и власти города.  

Олег ГАВРИЛОВ.

В столице Кузбасса продолжает работу комиссия, создан-
ная при Кемеровском городском Совете народных депу-
татов, которая должна решить вопрос о возможности до-
срочного замещения котельных Рудничного района мощ-
ностями Кемеровской ТЭЦ. О всех тонкостях и сложностях 
переключения потребителей к другому теплоисточнику 
мы беседуем с Юрием Шейбаком, директором Кузбасского 
филиала Сибирской генерирующей компании. Н
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В нынешнем году на охрану 
лесов от пожаров и их тушение 
будет направлено в общей слож-
ности более 60 млн рублей. Из 
них порядка 19 млн рублей – это 
средства из бюджета области на 
авиалесоохрану и приобретение 
противопожарного инвентаря, 
еще свыше 10,5 млн – средства 
арендаторов лесных участков. 
Почти половина всех средств – 
30,78 млн рублей – это субвен-
ции федерального бюджета.

Для сравнения: в 2016 году 
фактическое финансирование 
мероприятий по охране лесов 
от пожаров составило поряд-
ка 45,5 млн рублей, в том числе 
средств субвенций – 21,21 млн, 
из средств областного бюджета 
– 18 млн, из средств арендато-
ров – 6,242 млн рублей.

Сохраненный лес
– В Кемеровской области 

создана эффективная система 
прогнозирования, предупреж-
дения, своевременного обнару-

жения, локализации и ликвида-
ции лесных пожаров, – отмеча-
ет начальник департамента лес-
ного комплекса Кемеровской 
области Геннадий Липатов. – В 
прошлом году, по сравнению с 
2015-м, количество лесных по-
жаров снизилось в четыре раза, 
площадь, пройденная огнем, – 
в шесть раз. В 2016 году в лесах 
Кузбасса было зарегистрирова-
но всего девять пожаров на пло-
щади 12,62 гектара – это самые 
минимальные показатели го-
римости лесов в Кузбассе за по-
следние двадцать лет!

По словам Геннадия Анато-
льевича, такое положение дел в 
первую очередь стало возмож-
ным благодаря грамотному пла-
нированию и профессионально-
му реагированию в случае воз-
никновения чрезвычайных си-
туаций, слаженной работе лес-
ной охраны, государственных 
предприятий – лесхозов, пожар-
ных-парашютистов, спасателей 
и других структур и служб, так 
или иначе связанных с охраной 
леса. Безусловно, свою положи-

тельную роль сыграл своевре-
менно введенный по инициати-
ве губернатора запрет на сжига-
ние сухой травы, а также боль-
шая профилактическая работа с 
населением.

В этом году с началом весен-
него пожароопасного периода в 
постоянной готовности к туше-
нию лесных пожаров будут на-
ходиться 34 мобильные брига-
ды лесхозов общей численно-
стью 256 человек. Они прошли 
специальное обучение по про-
тиводействию лесным пожарам 
и их профилактике, оснащены 
необходимой техникой, обору-
дованием и инвентарем. Ну и, 
конечно, пожарным бригадам в 
лесхозах и лесничествах всегда 
готовы прийти на помощь про-
фессиональные спасатели.

Ведь давно известно: успешно 
противостоять многим неприят-
ностям и минимизировать их по-
следствия можно лишь в том слу-
чае, если подготовиться к ним за-
ранее и знать, как себя вести в той 
или иной нештатной ситуации.

Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.

Хочу написать письмо подруге мо-
лодости, это была моя первая боль-
шая любовь. Я недавно нашел ее адрес, 
она живет далеко, но себя я называть 
пока не хочу, мне важно знать, вспом-
нит ли она меня… В связи с этим во-
прос: доставляет ли почта письма 
адресатам, в которых не указан ни 
адрес, ни данные отправителя? И ка-
ков вообще порядок написания почто-
вого адреса? Уточните, пожалуйста.

Николай Р., г. Топки.

Отвечает главный специалист 
по корпоративным коммуникаци-
ям УФПС Кемеровской области фи-
лиала ФГУП «Почта России» Елена 
Петракова:

– Согласно п. 21 Правил оказания ус-
луг почтовой связи, на почтовом отправ-
лении (письме) отправителем указыва-
ются точные адреса отправителя и адре-
сата. Почтовый адрес включает описание 
места нахождения пользователя услуга-
ми почтовой связи (название улицы, но-
мер дома, квартиры, название населен-
ного пункта, района, республики, края, 
области, страны) и почтового индекса.

Адрес адресата пишется в правой 
нижней части почтового отправления, а 
адрес отправителя – в левой верхней ча-
сти. Адрес пишется четко и без исправ-
лений, в нем не должно быть знаков, не 
относящихся к адресу, и сокращенных 
названий. Для почтовых отправлений, 

принимаемых для пересылки в преде-
лах Российской Федерации, адреса пи-
шутся на русском языке.

В пределах республик в составе РФ 
возможно написание на государственном 
языке соответствующей республики при 
условии повторения на русском языке. 
На международных почтовых отправле-
ниях адрес пишется латинскими буквами 
и арабскими цифрами. Допускается на-
писание на языке страны назначения при 
условии повторения наименования стра-
ны назначения на русском языке. Реги-
стрируемые почтовые отправления (за-
казные, ценные письма) без заполнения 
адреса отправителя к пересылке не при-
нимаются. Простые письма (вынутые из 
почтовых ящиков) без полного (или же 
вообще без) адреса отправителя достав-
ляются получателю. Однако написание 
полного адреса отправителя необходи-
мо для того, чтобы в случае отказа адре-
сата от получения почтового отправле-
ния или при его отсутствии по указан-
ному адресу почтовое отправление мог-
ло быть возвращено отправителю.

Подготовила  
Юлия СЕРГЕЕВА.

ПОЛЕЗНЫЙ ТЕЛЕФОН

Ответы на любые вопросы, связан-
ные с почтовым обслуживанием, можно 
получить по телефону «горячей линии» 
8-800-2005-888 (звонок бесплатный).

Красота на выбывание
В российский полуфинал международного кон-
курса «Краса Вселенной-2017» вышла 25-лет-
няя жительница Новокузнецка Мария Демидо-
ва.

После десятидневного народного смс-
голосования из 15 претенденток осталось только де-
сять, которые и продолжат борьбу за право представ-
лять Россию на международной арене. Кстати, прой-
ти в российский полуфинал могла еще одна новокуз-
нечанка – Виталина Алексеева. Однако ей повезло 
меньше, в рейтинге голосования 25-летняя студент-
ка Сибирского государственного университета оказа-
лась на последних строчках.

А вот Мария Демидова по количеству набран-
ных голосов находится сейчас на шестом месте, усту-
пая только девушкам из Вязьмы, Казани, Санкт-
Петербурга, Смоленска и Брянска. Важно при этом, 
что наша землячка уже имеет опыт участия в подоб-
ных мероприятиях, а в 2011 году Мария даже стано-
вилась победительницей регионального корпоратив-
ного конкурса красоты. Также известно, что по обра-
зованию она – инженер-строитель.

Теперь вышедшим в полуфинал красавицам пред-
стоит в строго определенный срок записать инте-
ресные видеовизитки о себе, своем городе и стра-
не. А всем кузбассовцам поддержать землячку мож-
но на официальном сайте конкурса «Краса Вселен-
ной-2017».

Катерина СПАСОВА.

ВЕРА

Время преодоления себя
После Прощеного воскресенья, которым завер-
шилась Масленица, у православных начался 
Великий пост.

Он длится 40 дней, после которых следует еще и 
Страстная неделя. Всё это время верующие, которые 
придерживаются поста, отказываются от пищи жи-
вотного происхождения: мяса, молока, яиц и т. д.

«Но даже не это главное, – подчеркивает прото-
иерей, начальник Молодежного отдела Кемеровской 
епархии Сергий Семиков. – Человек должен знать, 
ради чего он отказывается от пищи – ради духовно-
го очищения. Он должен бороться со своими страстя-
ми, грехами и стараться в это время не быть раздра-
жительным, воздерживать свои мысли от осуждения 
других, да и вообще стараться не делать ничего, что 
бы противоречило заповедям Христовым».

Завершится пост Светлым Христовым воскресе-
нием. Напомним, что в этом году православная Пасха 
приходится на 16 апреля.

Оксана ПАНАРИНА.

ПОСТУПОК

Ранен при исполнении…
В воскресенье вечером в Осинниках старший 
участковый уполномоченный полиции Зураб 
Дзнеладзе, несмотря на полученное ранение, 
задержал вооруженного преступника.

Проходя по улице Кирова, майор полиции уви-
дел, как на остановке общественного транспорта не-
известный пытается вырвать сумку из рук женщины, 
и незамедлительно поспешил на помощь. Заметив по-
лицейского в форме, злоумышленник выхватил нож 
и набросился на него. Налетчик несколько ударил 
офицера ножом в грудь и попытался скрыться. Не-
смотря на полученное ранение, Зураб Дзнеладзе су-
мел обезоружить и скрутить нападавшего, а потом 
доставил его в отдел полиции, который находится на 
этой же улице. И только там он заметил, что ранен.

«Неотложка» доставила полицейского в больни-
цу, где ему была оказана медицинская помощь. По 
информации пресс-службы ГУ МВД России по Кеме-
ровской области, в настоящее время участковый на-
ходится в больнице, его жизни ничего не угрожает 
(по счастью, ранения оказались непроникающими).

За посягательство на жизнь сотрудника полиции 
в отношении налетчика в региональном Следствен-
ном комитете возбуждено уголовное дело. Ему 26 лет, 
и только летом 2016-го он освободился из заключе-
ния, где отбывал наказание за причинение тяжкого 
вреда здоровью.

Владимир ДМИТРИЕВ.

СПОРТ

Золото России – наше
Кемеровский «Кузбасс-2000» одержал победу 
в первенстве страны по хоккею с мячом.

Финальный турнир первенства России среди юно-
шей 2000-2001 годов рождения прошел в Новоси-
бирске. Кемеровчане в заключительном туре сыгра-
ли вничью со сверстниками из новосибирского «Сиб-
сельмаша» со счетом 5:5 и заняли первое место.

Напомним, недавно сразу девять игроков «Куз-
басса-2000» в составе национальной сборной ста-
ли победителями первенства мира по хоккею с мя-
чом среди юношей 2000 г. р. Соревнования проходи-
ли 2-4 февраля в финском Варкаусе, за победу боро-
лись сборные России, Швеции, Финляндии, Норве-
гии, Украины, Эстонии. Наша команда завоевала «зо-
лото», переиграв в финале шведов со счетом 9:5.

Пресс-служба АКО.
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Řраздник спорта и молодости спринт- новости
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сии в ʾеˀе на �ͼͼͼ метров.

В московском манеже ЦСКА, где состо-
ялся турнир, Анатолий Рыбаков пробе-
жал «пятерку» за 13 минут 47,9 секунды, 
опередив Евгения на четыре десятых 
секунды.
Подопечные заслуженного тренера 
страны Александра Фригина стартова-
ли и на непрофильной для себя дис-
танции 3000 метров: Анатолий фини-
шировал вторым со временем 7 минут 
58,32 секунды, а Евгений – четвертым 
(7.59,37). Первенствовал в этом виде 
Владимир Никитин (Пермский край) – 
7.54,75.
Наша землячка Кристина Королёва, 
представляющая также Липецкую об-
ласть, заработала серебряную медаль 
в прыжках в высоту, покорив планку на 
отметке «191 см». Бывшая многоборка 
уступила только чемпионке мире-2015 
Марии Кучиной, обновившей личный 
рекорд – 203 см.
В общем зачёте национального чем-
пионата сборная Кемеровской области 
набрала лучшую сумму среди команд 
первой лиги.

͍͂͊ͅΧ͍́͊
˦емеровский �˦узʾасс� в двадˊать 
˴ервом туре му˂скоˀо чем˴ионата ˫ос�
сии усту˴ил в ˦расно˓рске �˥нисе˒� £ 
��� ������� ������ ������ ������.

В составе гостей вновь солировал диаго-
нальный нападающий Виктор Полетаев, 
набравший в итоге 26 очков. Десять и бо-
лее баллов заработали его партнёры по 
команде Николай Апаликов (15), Сергей 
Никитин (11) и Антон Карпухов (10). Фин-
ского либеро «Кузбасса» Лаури Керминена, 
пропустившего игру из-за травмы, заменил 
Александр Моисеев, не имеющий в 21-лет-
нем возрасте столь солидного опыта, как 
его иностранный коллега по амплуа.
Кемеровский клуб потерпел седьмое 
поражение в регулярном сезоне, но 
по-прежнему занимает пятое место в 
таблице суперлиги, опережая идущий 
следом новоуренгойский «Факел» на 
девять очков (42-33).
В следующем туре национального чем-
пионата в воскресенье, 5 марта, «Куз-
басс» принимает «Нову» из Новокуй-
бышевска. Напомним: в первом круге 
«регулярки» кемеровчане проиграли 
прошлогоднему дебютанту элитного 
дивизиона в гостях – 0:3.

Андрей ТАРКОВ.

ВЕСТИ С МЕСТ

На спортивной базе «Лес-
ная» в Топках состоялись  
XVII областные соревнования 
по лыжным гонкам памяти во-
ина-афганца Владимира Леп-
нюка. Организаторами турни-
ра, как и в прежние годы, вы-
ступили администрация Топ-
кинского муниципального 
района и холдинговая ком-
пания «Сибирский цемент». 
В этот раз на праздник спор-
та и молодости собрались 232 
участника, ребята в возрасте от 
9 до 18 лет представляли 18 ко-
манд из 14 территорий Кузбас-
са и соседней Томской области.

͎ͱсͰͺ ͭо͠еͣͧͰ  
сͧлͺнейͶͧй� 

Утро в сосновом бору вы-
далось морозным и солнеч-
ным. Короткое ожидание, и в 
половине двенадцатого – ко-
мандное построение. Церемо-
ния открытия соревнований 
началась зажигательным но-
мером топкинского ансамбля 
танца «Грация», прозвучали 
гимны России и Кемеровской 
области. Ребят и тренеров по-
приветствовали почётные го-
сти - представители органов 
власти, общественных органи-
заций, ветераны спорта, а так-
же родные и друзья Владими-
ра Лепнюка.

«Мы гордимся тем, что на 
топкинской земле проходят 
престижные состязания, объ-
единяющие сильнейших лыж-
ников Кузбасса. С годами тур-
нир становится популярнее 
среди юных спортсменов, рас-
ширяется география меропри-
ятия. Так, сегодня в борьбу за 
победу впервые вступят том-
ские лыжники, – подчеркнул 
глава Топкинского муници-
пального района Азат Абдул-

лин. – Спорт дает детям мно-
гое: помогает укрепить здоро-
вье мальчишек и девчонок, де-
лает их выносливыми и дисци-
плинированными. Одни тре-
нируются ради удовольствия, 
другим важны результаты и 
достижения, но в любом слу-
чае участие в соревнованиях 
для каждого лыжника – это 
победа над самим собой. Я же-
лаю спортсменам новых рекор-
дов, болельщикам – ярких впе-
чатлений!» 

Благодарность за поддерж-
ку турнира и огромную по-
мощь в его организации гла-
ва района выразил холдинго-
вой компании «Сибирский це-
мент» и лично ее президенту 
Олегу Витальевичу Шарыкину.

͋но͢олеͰнее  
¢ͨ͡аͰы͡анͧе¡

Первыми на старт раз-
дельной гонки свободным 
стилем вышли представите-
ли самой многочисленной 
возрастной группы – лыж-
ники 2003 года рождения и 
младше. Юноши соревнова-
лись на трёхкилометровой 
дистанции, девушкам пред-
стояло преодолеть два кило-
метра. На старте всех спорт-
сменов «очиповали»: ребя-
та становились на специаль-
ную тумбу, и судьи закрепля-
ли на ногах каждого гонщи-
ка электронные чипы, позво-
ляющие с высокой точностью 
определять время прохожде-
ния трассы. Правда, для под-
страховки организаторы по-
прежнему использовали и ме-
ханические средства фикса-
ции результата. 

Пока юные спортсмены бо-
ролись за призовые места, мы 
побеседовали с тренером из 

Мариинска Галиной Гольцо-
вой. «Мы привезли сюда пол-
ную команду: и мальчиков, и 
девочек, всего десять человек. 
В соревнованиях памяти Вла-
димира Лепнюка участвуем по-
стоянно, летом бываем на базе 
во время учебно-тренировоч-
ных сборов, так что чувствуем 
себя здесь как дома. Очень лю-
бим этот турнир! Видна кропот-
ливая работа организаторов: 
трассы обустроены великолеп-
но, ребят и тренеров встречают 
тепло и радушно, замечательно 
проводят церемонию награж-
дения. Детям это очень важно! 
Они побеждают и получают не 
просто дипломы-листочки, а 
красивые кубки, медали, де-
нежные премии. Организато-
ры продумывают каждую ме-
лочь. Например, при одновре-
менных стартах ребята не мёрз-

нут: гонки проходят быстро. На 
базе есть буфет, где можно бес-
платно пообедать. Поэтому мы 
приезжаем сюда с удовольстви-
ем!» – призналась Галина Ва-
лентиновна.

Интересные трассы, хоро-
шую организацию соревнова-
ний и приветливость судей от-
метили и два победителя состя-
заний – Роман Яньшин из Ке-
мерова и Юлия Смольникова 
из Полысаева. Роман взял зо-
лото среди юношей 2001–2002 
годов рождения, а Юля – сре-
ди девушек 1999–2000 годов. 

«Лыжными гонками зани-
маюсь с первого класса, сей-
час учусь в девятом, – расска-
зал Роман. – Здесь был шесть 
раз, но победить никак не по-
лучалось: становился вторым, 
третьим. Соперники сильные 
и достойные – бороться слож-

но. Своим сегодняшним ре-
зультатом очень доволен, прав-
да, чувствую, что ещё можно 
прибавить. Сейчас у меня пер-
вый взрослый разряд, на сле-
дующий год попробую выпол-
нить норматив кандидата в ма-
стера». 

Большому спорту подчине-
на и жизнь Юлии. Лыжными 
гонками девушка занимается 
шесть лет – с третьего класса. В 
этом году выполнила норматив 
кандидата в мастера спорта. 
Подготовка к зимним стартам 
начинается летом, затем идёт 
«вкатывание», когда спортсме-
ны пробуют силы в горах. При 
этом каждый день по две тре-
нировки. А ещё учёба. В Топ-
ки юная спортсменка приез-
жает третий год подряд. «Се-
годня я соперничала со всеми, 
но главное – с собой. Конеч-
но, хотелось пройти трассу бы-
стрее. Я не достигла тех пока-
зателей, которые сама для себя 
ставила. Знаю, что могу лучше, 
и буду работать дальше», – по-
обещала Юля.  

Как только финишировал 
последний спортсмен, главный 
судья соревнований Александр 
Бейм подвёл итоги. «Тренеры 
и их воспитанники дали высо-
кую оценку стартовому город-
ку, финишному створу, а так-
же проходам и самой трассе. 
Судьи отметили прекрасную 
форму лыжников. Сюда при-
ехали сильные и опытные ре-
бята, многие из них смогли по-
казать свои лучшие результа-
ты», – отметил он.

В общекомандном зачё-
те победителями стали спорт-
смены из Кемерова, на вто-
ром месте команда из Полы-
саева, на третьем – топкинские 
лыжники.    

Евгений ПЕТРОВ.
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͈звестный телеведу-
щий ̈́жон ͒оррен не-
сколько дней работал 
в ͌овокузнецке над 
очередной програм-
мой своего проекта 
¢͎оедем поедим¡.

В поле зрения съёмочной 
группы попали такие досто-
примечательности южной 
столицы Кузбасса, как образ-
цы сталинского ампира в ста-

ром центре города, Сад ме-
таллургов и храм Рождества 
Христова. Заинтересовал го-
стей и проект «Белые пляжи 
Сибири», пропагандирующий 
зимний отдых в купальниках. 
Джон Уоррен и сам не побоял-
ся раздеться до шортов и при-
соединиться к молодым лю-
дям, загорающим на морозе. 
Но главную роль в програм-
ме все-таки отвели традициям 
Чыл-Пажи – шорского Ново-
го года. И хотя наступает он в 
двадцатых числах марта, пред-

ставители коренного народа 
пошли телевизионщикам на-
встречу: сделали своеобраз-
ную постановку праздника.

«В полном объёме обря-
ды Чыл-Пажи мы решили не 
проводить – и место для об-
щения с духами не то, и вре-
мя, – рассказала заместитель 
председателя новокузнецкой 
организации «Шория» Ла-
риса Тенешева. – Но празд-
ничную кухню представили 
досконально. В меню были 
пельмени с кониной, варени-

ки с грибами и колбой, чай на 
травах. Джон Уоррен сам ру-
бил сечкой мясо для фарша 
и попробовал буквально всё, 
что было на столе. Больше 
всего ему понравился десерт 
на основе талкана. Талкан – 
это толчёный ячмень. Наши 
предки брали обжаренный 
ячмень – по сути, попкорн – 
с собой на охоту. Такие зёрна, 
разведённые водой или моло-
ком, надолго утоляли голод. 
Современные хозяйки делают 
из талкана шарики с мёдом и 

кедровыми орехами. Некото-
рые ещё обваливают их в ко-
косовой стружке, чтобы при-
дать сходство с известными 
конфетами. Вот эти вкусняш-
ки и нахваливал Джон!»

На прощанье столичному 
гостю подарили книгу с рецеп-
тами шорской кухни и запас 
сушёных трав для фирменно-
го таёжного чая. А программа, 
снятая в Новокузнецке, вый-
дет в эфир как раз после празд-
ника Чыл-Пажи, 25 марта.

Татьяна ǓЕРНǗǔ.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Коллектив Государственного казенного учреждения Кемеровской области «Агентство 
по защите населения и территории Кемеровской области» выражает глубокие соболезно-
вания семье и близким в связи с безвременной кончиной

КНЯЗЕВА Александра Павловича, 
начальника Мариинского поискового аварийно-спасательного отряда.

͇автра, � марта, кемеровский 
¢Кузбасс¡ в стыковом матче за 
выход в четвертьфинал плей
офф чемпионата России при-
нимает ¢̈́инамоКазань¡. ͈гра 
во ̈́ворце зимних видов спор-
та начн;тся в ��.��. Ответная 
встреча пройдет в столице Та-
тарстана в субботу, � марта.

́енеͲͧс сͱͣейсͨой ͠рͧ͢аͣы
В заключительном матче второго эта-

па национального первенства кемеровчане 
уступили в Новосибирске «Сибсельмашу» – 
6:11 (3:6). В нашей команде по два мяча за-
били Денис Игошин, Олег Земцов и Вадим 
Стасенко. Тем самым хозяева взяли реванш 
за поражение в Кемерове в минувший поне-
дельник (3:7) и заняли первое место в группе.

В матче географических соседей соли-
ровала, словно у тёщи на блинах, судейская 
бригада во главе с Евгением Тютюковым 
из Горно-Алтайска. Уже на седьмой минуте 
встречи в ворота гостей назначили спорный 
пенальти, а в дальнейшем арбитры весьма 
вольно трактовали положение «вне игры» в 
четырёх эпизодах, когда мяч получали хок-
кеисты «Кузбасса».

В середине второго тайма в течение все-
го пяти минут (59-64) на скамейку удалённых 
отправились сразу пять кемеровчан. Всего же 
гости получили 100 минут штрафного време-
ни (у хозяев – 70). Примечательно, что Тю-
тюков был главным арбитром на матче «Куз-
басса» в Кирове 9 февраля (3:3) и тогда за-
фиксировал у кемеровчан всего три наруше-
ния, которые караются удалениями. Как вид-
но, в Новосибирске вердикт рефери оказал-
ся несравненно строже. Неужели за две неде-
ли «Кузбасс» превратился в грубую команду?

Вопрос, конечно, риторический, а ра-

боту Тютюкова и его сотоварищей в Ново-
сибирске наверняка по достоинству оценит 
Судейский комитет Федерации хоккея с мя-
чом России.

́олͺͶой ͨонʹерͰ
Впрочем, есть еще более злободневная 

тема для ФХМР – воскресный матч в Архан-
гельске, где местный «Водник» и «Байкал-
Энергия» (Иркутск) устроили шоу, забив 20 
(!) мячей в свои ворота. Итоговый счёт – 9:11.

После безголевого первого тайма, ког-
да соперники преимущественно катались по 
центру поля, нападающий хозяев Олег Пиво-
варов на 68-й минуте мастерски отправил мяч 
в свои ворота. Вскоре он же сделал хет-трик 
из автоголов. В дальнейшем за дело аналогич-
ным образом взялись иркутяне и к 83-й ми-
нуте они уже «проигрывали» – 3:9. Но неуто-
мимый Пивоваров вновь раз за разом «огор-
чал» своего голкипера, установив, похоже, 
рекорд на все времена: одиннадцать мячей в 
свои ворота. Да и команды блеснули уникаль-
ным достижением по количеству автоголов.

Что же подвигло соперников на явную 
игру в поддавки? На первый взгляд, причи-
на на поверхности: «Воднику» не нужна была 
победа, чтобы не встретится в четвертьфи-
нале плей-офф с действующим чемпионом 
страны красноярским «Енисеем», а «Бай-
кал», занимающий второе место в первой 
группе, устраивал любой результат, кроме 
поражения с разницей в семь мячей.

Впрочем, возможна подоплека скандаль-
ного матча несравненно глубже. Президент 
ФХМР Борис Скрынник в интервью агент-
ству ТАСС так оценил воскресную игру в Ар-
хангельске: «С одной стороны провокация, с 
другой – просто глупость. Мы будем прини-
мать очень жёсткие меры. Впервые в хоккее 
с мячом произошло подобное».

О каких «жёстких мерах» идет речь, 
наша газета сообщит в ближайших номерах.

Вадим АНТОНОВ.

ŗзорная 
маслениſа

n ˪олузаˍитник ˩леˀ ʰемˊов �̲��� в нынешнем чем˴ионате страны ˴ровел за 
�˦узʾасс� все �� матчей и наʾрал �� ʾалла ��� заʾиты˷ м˓чей ˴л˒с �ͽ ˀолевы˷ 
˴ередач�. Фото Владимира Клюева.

ŋторой Ɔтап ƀемпионата России 
заверƁился в ŘрощƉное воскресенье




